

Mitteilungen VI / 2022

1. Editorial

Kommunikation

Mein Beruf und meine Passion drehen sich seit 35 Jahren rund ums Thema Kommunikation und Information. Es ist daher naheliegend, dass ich an dieser Stelle einige Gedanken darüber verlieren möchte.

Als Journalist ist man auf der Suche nach Geschichten. Gleichzeitig ist man der Wahrheit und der sorgfältigen Recherche verpflichtet. Dass es darüber Interpretationsspielraum gibt, erkenne ich nicht erst, seit ich als Gemeinderat und Gemeindegamann quasi auch «auf der anderen Seite» stehe. Wobei diese Formulierung per se einem falschen Denkmuster entspringt.

Ich war in meiner beruflichen Karriere insgesamt 10 Jahre in zwei verschiedenen nationalen Sportverbänden als Kommunikationsverantwortlicher tätig. Seit sieben Jahren liegt es auch an mir, als Präsident der Personalkommission von CH Media 2000 Angestellte über unsere Bemühungen zur Sicherstellung von beidseitig attraktiven Arbeitsbedingungen zu unterrichten.

Was in all den Jahren immer wieder erkennbar war: Konflikte oder Irritationen entsprangen stets ungenügender Kommunikation. Entweder war die eigene Kundschaft – in unserem Fall die Einwohnerinnen und Einwohner der Gemeinde – oder die Öffentlichkeit per se nicht genügend über ein Thema oder einen Vorgang im Bilde. Aus fehlendem Wissen wucherten Interpretationen, Gerüchte oder schlicht falsche Vorstellungen. Diese fanden nicht selten den Weg in die Medien. Zumindest in den Sozialen Medien ist ohnehin jeder sein eigener Chefredaktor.

Daraus hat sich eine konsequente Kommunikationsstrategie herauskristallisiert, mit welcher die Organisationen, in die ich involviert war, eigentlich nie falsch lagen: Umgehende, proaktive und umfassende Information – auch bei auf den ersten Blick unerfreulichen Themen. Das handhaben wir übrigens auch bei uns im Gemeinderat so. Seit einigen Jahren ist bei jedem Geschäft auch die Art, der Zeitpunkt und das Gefäss der Kommunikation ein Thema.

Es mag eine Floskel sein, aber informierte Bürgerinnen und Bürger sind mündige Bürger. Das Verständnis für Überlegungen und Vorgänge steigt und die Medien müssen keine Skandale aufdecken, weil wir daraus machen, was sie sind: Themen, mit denen wir uns auseinandersetzen. Manchmal sind sie erfreulich, bisweilen kompliziert und ab und zu unangenehm. Aber in den allermeisten Fällen – ausser eine Verschwiegenheitspflicht verunmöglicht dies – haben die Menschen, in deren Auftrag wir uns engagieren, das Recht auf eine gänzliche Ausführung unseres Wirkens.



*Rainer Sommerhalder,
Gemeindegamann Boniswil*

INHALT

- 1 Editorial
- 2 Anhörungen
- 3 Aktuelle Themen
- 4 Verschiedenes

2. Anhörungen

2.1 Anhörung Verfassungsartikel zum Klima

Der Vorstand hat sich an der Vorstandssitzung vom 23. August 2022 mit der Anhörung zum Klima-Artikel in der Kantons-Verfassung auseinander gesetzt. In der Anhörungsvorlage gibt es den Vorschlag der Kommissions-Mehrheit für einen Artikel in der Kantonsverfassung sowie einen Zusatzartikel, welcher «geeignete Massnahmen» fordert, damit die Treibhausgas-Emissionen bis zur Klima-Neutralität reduziert werden.

Der Vorstand hat die Vorlage diskutiert und schlussendlich beschlossen, beide Artikel des Vorschlages für den Eintrag in die Verfassung zu unterstützen. Die entsprechende Anhörungsvorlage wird wie gewohnt den Gemeinden zugestellt.

2.2 Ausblick

Aktuell liegt die Anhörung zur Teilrevision des Verwaltungsrechtspflege-Gesetzes (VRPG) vor. Diese Vorlage wird an der nächsten Vorstandssitzung behandelt.

Die Gesundheitspolitische **Gesamtplanung des Kantons Aargau (GGPI)** wurde am 25. August 2022 von Landstatthalter Jean-Pierre Gallati und der Leiterin der Abteilung Gesundheit, Barbara Hürlimann, den Medien vorgestellt. Die GAV lädt zu dieser umfangreichen und bedeutenden Vorlage zu einem Anlass ein:

Donnerstag, 8. September 2022, 18.00 Uhr in der FHNW Brugg-Windisch

Die Gemeinden werden eingeladen, die Gelegenheit zu nutzen, sich direkt ein Bild über diese Vorlage zu machen.

Im Oktober 2022 wird das zuständige Departement (DVI) den Planungsbericht zur Polizeiorganisation sowie die Teilrevision des Polizeigesetzes zur Anhörung veröffentlichen. Die GAV wird sich mit diesem Thema dannzumal auseinander setzen.

3. Aktuelle Themen

Derzeit arbeiten zahlreiche Gemeinde-Delegierte in den Arbeitsgruppen Kanton-Gemeinden zu den verschiedensten Themen mit: Die ambulante Grundversorgung, Sonderschulungen, Wirkungsbericht zum Finanzausgleich sind nur einige dieser Themen. Die GAV schätzt es, dass die Delegierten aus den Gemeinden vielfach schon frühzeitig in die Überlegungen und Bearbeitungen mit einbezogen werden.

4. Verschiedenes

4.1 Netzwerk-Anlass

Die Gemeindegammänner und GemeindegammännerpräsidentInnen haben eine Terminanzeige für einen Netzwerk-Anlass am **Donnerstag 15. September 2022 um 18.00 Uhr** erhalten. Dem Vorstand der GAV ist es ein Anliegen, dass sich die Gemeindegammänner untereinander kennen und Gelegenheit haben, sich auszutauschen. Mit dem Beginn der neuen Amtsperiode 2022/25 am 1. Januar 2022 haben einige Gemeindegammänner ihre Aufgaben neu angetreten. Mit dem Netzwerk-Anlass erhalten die Teilnehmenden aktuelle Informationen über die Politik mit Gemeindegammännerbezug auf nationaler Ebene und im Kanton Aargau. Der Vorstand der GAV lädt alle Gemeindegammänner / GemeindegammännerpräsidentInnen herzlich ein, sich diesen Termin zu reservieren.

4.2 Umfrage zu den Nutzungsplanungen der Gemeinden

Im August 2021 führte die Geschäftsstelle der GAV bei den Gemeinden eine Umfrage zu den Nutzungsplanungen der Gemeinden durch. Die Auswertung dieser Umfrage wurde den Gemeinden im Sommer 2022 zugestellt. Anlässlich einer Besprechung mit der Leitung des Departementes Bau Verkehr und Umwelt (BVU) wurden die Ergebnisse der Umfrage besprochen und mögliche Handlungsfelder festgestellt. Der Austausch zu diesem Thema zwischen BVU und GAV wird fortgesetzt.



Heitere OpenAir 2022 (www.heitere.ch)



Gemeindeammänner-Vereinigung
des Kantons Aargau

Kontaktstelle

Patrick Gosteli, Präsident
Gemeindehaus Böttstein
5314 Kleindöttingen

patrick.gosteli@boettstein.ch
Tel. 079 250 22 61



Martin Hitz, Geschäftsleiter
Geschäftsstelle c/o
AWB Comunova AG
Freienwilstrasse 1
5426 Lengnau

mhitz@awb.ch
Tel. 079 444 16 21



26. August 2022

Mit freundlichen Grüßen
Gemeindeammänner-Vereinigung des Kantons Aargau

Patrick Gosteli,
Präsident

Martin Hitz
Geschäftsleiter